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ПФР информирует

О воинской 
обязанности 

Прививки против гаппа Новые правила призыва в армию

Ваше здоровьеЧто такое сельский 
стаж?

Меня зовут Хурхесов Андрей Николаевич. Год 
назад я уже писал статью в газету «Огни Курум-
кана».

Во-первых, хочу поздравить всех наших учени-
ков и учителей, воспитателей, работников обра-
зования с новым учебным годом. Хочу пожелать 
им здоровья и терпения, успехов в их нелегком 
труде.

Пользуясь случаем, хочу ещё раз поблагода-
рить своих земляков, которые поддержали меня 
в прошлом году на выборах в Народный Хурал. 
Многие, наверное, не знают и не понимают, поче-
му при такой поддержке мы всё-таки не победи-
ли. Расскажу кратко. 

Было множество нарушений (в Баунтовском 
районе), но из-за несовершенства нашего зако-
нодательства мы не смогли добиться отмены ре-
зультатов на этих участках. Мне и моей команде 
оказали большое доверие, и мы в меру своих 
возможностей  стараемся оправдать его. Помо-
гали, чем могли проекту «Скверу быть» и будем 

поддерживать его. Открыто и до конца выступа-
ли против отмены прямых выборов, но к сожале-
нию, наших усилий оказалось недостаточно. Ста-
рались и стараемся активно учувствовать во всех 
общественно значимых событиях нашего района. 

Я неравнодушен к судьбе нашей малой роди-
ны. Не все так прекрасно в нашем районе, нет 
развития малых сел, происходит отток населения, 
из-за отсутствия перспектив молодежь не хочет 
тут жить, мало того, что студенты не возвращают-
ся, уезжают молодые специалисты, которые уже 
обосновались тут. Экономические показатели не 
радуют, цены растут, доходы падают, такое проис-
ходит  не только в нашем районе, но есть и свои 
внутренние сложности. Проблем, как говорится, 
хватает. И меня беспокоит будущее нашего райо-
на, его дальнейшее развитие, перспективы. 

Я очень люблю свой Курумкан, нашу прекрас-
ную природу и горжусь тем, что у нас такие за-
мечательные люди! Мне кажется у нас какой-то 
свой особый «менталитет». Все, кто приезжает к 
нам,  кто был у нас в гостях, очень лестно отзыва-

ются о нашем районе, ну кроме дороги, конечно. 
Надеюсь, ее наконец построят. Вот, к примеру: 
пять лет назад приезжали ко мне гости из Иркут-
ска, они были шокированы. Им так понравилась 
наша природа, я их по традиции возил на наши 
курорты. Они были удивлены, что у нас есть тут 
бильярдная (гостиница «Иликчин»), сауна (бан-
но-прачечный комплекс «Нептун»), современ-
ное кафе («Позитив»), кафе с бурятской кухней 
(«Бууза»). Мне кажется, они сначала думали, что 
едут в какое-то Богом забытое село. Но приехав 
сюда, они были приятно удивлены, и я был горд 
за наш Курумкан! Теперь они частые гости и ка-
ждое лето мы с друзьями встречаем их. 

Поэтому я верю, что наш район будет разви-
ваться, что наши люди будут жить достойно на 
своей земле. У нас все для этого есть. Я знаю, что 
наши земляки неравнодушны к своей родине, и я 
уверен, будущее зависит от нас самих.

Андрей Хурхесов

Будущее зависит от нас

По старой доброй традиции 1 
сентября, как всегда, начина-
ются занятия в школах. В этом 
году День знаний прошёл 
2 сентября. В этот день во 
всех школах района прошли 
торжественные линейки, 
посвящённые началу нового 
учебного года. 

На линейку в Курумканскую 
среднюю общеобразовательную 
школу № 1 учащихся, учителей, ро-
дителей с началом нового учебного 
года пришли поздравить и сказать 
самые тёплые слова напутствий в 
страну Знаний Глава МО «Курум-
канский район» В.В. Сультимов, 
депутат Народного Хурала Респу-
блики Бурятия А.Р. Лоншаков, 
начальник районного Управления 
образования В.Ц. Маланов. 

Курумканская СОШ № 1 явля-
ется базовой школой района, где 
учащимся дают знания, позволя-

ющие сделать успешный старт во 
взрослую жизнь. Школа гордится 
достижениями своих учеников, ко-
торые побеждают и занимают при-
зовые места в различных конкур-
сах, олимпиадах, соревнованиях 
самого высокого уровня. Каждый 
год выпускники школы поступают 
в высшие учебные заведения, а по 
окончании возвращаются в род-
ные пенаты. За всём этим, конечно, 
неустанная забота и труд педаго-
гического коллектива во главе с 
директором школы, почётным ра-
ботником общего образования РФ 
Ч.О. Цыремпиловым. 

В этом году в Курумканской 
СОШ № 1 три первых класса. Пе-
ред ними открывается дорога в 
большой и увлекательный мир зна-
ний. Пожелаем им успехов на этом 
пути! С Днём знаний!  

Владимир Будаев
Фото автора     

Здравствуй, школа!
3 сентября Глава МО 
«Курумканский район» 
В.В. Сультимов провёл 
ежемесячное расширен-
ное планёрное совеща-
ние, в работе которого 
приняли участие депутат 
Народного Хурала РБ А.Р. 
Лоншаков, заместители 
руководителя админи-
страции МО «Курумкан-
ский район» Б.Х. Базаров 
и В.Б. Сансанов, а также 
главы сельских поселе-
ний и приглашённые. 
Совещание началось с 
небольшой церемонии 
награждения, затем пе-
решли к повестке дня. 

Были рассмотрены вопро-
сы о ходе оперативно-слу-
жебной деятельности ОВД 
района (начальник отдела 
полиции Ч.Б. Рабданов), о 
состоянии пожарной без-
опасности (заместитель 
начальника отряда Л.Г. ), о 
мерах по предупреждению и 
борьбе с лесными пожарами 
(главный специалист по ГО и 
ЧС А.А. Гармаев). 

Осень вступает в свои пра-
ва, вместе с этим начинаются 
новые заботы – у медиков 
прививки против сезонного 
гриппа, у учителей учебный 
процесс, у работников сель-
ского хозяйства начало убо-
рочной кампании, у работни-
ков жилищно-коммунального 
хозяйства продолжаются ре-
монтные работы и подготов-
ка к новому отопительному 
сезону. О проведении меро-
приятий против сезонного 

гриппа сообщила главный 
врач Курумканской ЦРБ Б.Д. 
Банаева, о готовности к но-
вому отопительному сезону 
ведущий специалист по ЖКХ 
А.В. Баляев, о ходе заготовки 
грубых кормов и подготов-
ке к уборочной кампании 
начальник отдела сельского 
хозяйства Б.Б. Раднаев, о 
начале нового учебного года 
начальник РУО В.Ц. Маланов, 
о ходе избирательной кам-
пании по выборам депутатов 
представительного органа 
муниципального образова-
ния С.Д. Сахаровская. 

В частности, главный 
специалист по ЖКХ А.В. Ба-
ляев отметил, что на данный 
момент в сфере жилищ-
но-коммунального хозяйства 
идёт завершение подготов-
ки к отопительному сезону 
2019 – 2020 годов. По плану 
мероприятий по подготовке 
к новому отопительному се-
зону было заложено 10 487 

тысяч рублей, из которых 9 
502 тысячи рублей состав-
ляют средства предприятий 
жилищно-коммунального 
хозяйства и 985 тысяч сред-
ства местного бюджета. К 
зиме подготовлены 16 из 17 
котельных района. На сегод-
няшний день продолжаются 
работы на котельной сель-
ского поселения Аргада. Ра-
боты планируется завершить 
до 6 сентября. Также был 
произведён текущий и капи-
тальный ремонт. Подготов-
лены тепловые и водопро-
водные сети, что обеспечит 
безаварийное прохождение 
отопительного сезона. На 
реализацию мероприятий в 
области ЖКХ района удалось 
получить субсидию из респу-
бликанского бюджета в раз-
мере 4 845 тысяч 700 рублей. 
В рамках краткосрочных ме-
роприятий производится ка-
питальный ремонт тепловой 
сети в Курумкане протяжён-
ностью 485 метров. Работы 

выполнены на 60 процентов, 
материалы закуплены в не-
обходимом количестве. 

Согласно нормативам, для 
бесперебойного обеспече-
ния района на предстоящий 
отопительный сезон необхо-
димо 6 554 тонны каменного 
угля. На данный момент до-
говора на поставку топлива 
заключены со всеми ресур-
соснабжающими организа-
циями, производится завоз 
топлива в район. К началу 
отопительного сезона несни-
жаемый нормативный запас 
топлива будет обеспечен по 
всем организациям на 100 
процентов. Новый отопи-
тельный сезон будет запущен 
примерно с 15 по 20 сентя-
бря, в зависимости от темпе-
ратуры воздуха. 

В завершение работы сове-
щания Глава МО «Курумкан-
ский район» В.В. Сультимов 
поздравил всех присутству-
ющих в зале с началом но-
вого учебного года, так как 
все причастны к школе, как 
родители или социальные 
партнёры. Он также отметил, 
что  наступает ответственный 
момент подготовки к зиме, и 
призвал всех продолжать ра-
боту по намеченным планам.  

По материалам 
администрации МО

 «Курумканский район» 
подготовил 

Владимир Будаев
Фото автора

Осень диктует свои заботы
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Так утверждает Олег Дабаевич Очиров. Он ро-
дился 27 апреля 1980 года в селе Новая Брянь 
Заиграевского района. Так получилось, что он 
единственный среди своих трёх братьев и сестры 
родился не в Курумкане. В 1985 году его семья 
переехала в Курумканский район. В 1997 году он 
окончил Курумканскую среднюю школу № 1. В 
2002 году окончил Бурятскую государственную 
сельскохозяйственную академию по специально-
сти «инженер-механик сельского хозяйства». По 
окончании академии служил в рядах Российской 
армии. После демобилизации вернулся в родной 
Курумкан. Ещё тогда в нём была уверенность в 
том, что он свяжет свою судьбу только с Курум-
каном.

Свою трудовую деятельность Олег Дабаевич 
начал в 2003 году в Курумканской средней об-
щеобразовательной школе № 1 учителем ОБЖ. 
В 2004 году был назначен заместителем дирек-
тора по охране труда и технике безопасности. 
Но в его жизни всегда присутствовали сцена и 
творчество. И он успешно реализовывал свой 
талант. А также делился опытом с подрастающим 
поколением. И закономерно, что в 2012 году он 

получил приглашение и начал работать в куль-
турно-досуговом и методическом центре Курум-

канского района методистом. В 2014 году был 
назначен художественным руководителем, в 2015 
году – заместителем директора, где и продолжает 
работать. В своей работе достиг многого, за что 
был награждён многими грамотами и благодар-
ностями разного уровня. Ни одно культурно-мас-
совое мероприятие в районе не проходит без его 
участия. От стадии разработки сценария до непо-
средственного воплощения на сцене. 

В 2013 году Олег Дабаевич был избран депу-
татом сельского поселения Курумкан. В этом же 
году вошёл в состав Совета представительных 
органов местного самоуправления при Народном 
Хурале Республики Бурятия. В составе Совета с 
2013 по 2018 годы объездил всю республику, где 
вместе с представителями других районов делил-
ся опытом работы и изучал не только проблемы, 
но и пути развития других районов. За годы ра-
боты в Совете принял множество решений. Кото-
рые были рекомендованы депутатам Народного 
Хурала. 

Олег Дабаевич отмечает, что по опыту рабо-
чих поездок можно сказать, что проблемы у всех 
районов схожие. Считает, что нынешнее время 

непростое. Нужно обратить внимание, прежде 
всего, на людей, ведь именно люди – это то богат-
ство и залог процветания, которые нельзя терять. 
Ни один район, ни одно село в нашей стране не 
выживут без преданных, успешных, сильных лю-
дей. Нельзя так просто и безропотно смотреть на 
то, как мы теряем молодых, энергичных, знающих 
своё дело людей, которые уезжают из района в 
поисках лучшей перспективы на будущее. В на-
шей стране есть убеждение, говорит он, что госу-
дарство и власть могут диктовать свои условия 
народу. Но зачастую мы забываем, что государ-
ство не может быть без народа. Поэтому должна 
быть связь народа с государством, умение слы-
шать и понимать друг друга. Люди, их благосо-
стояние, их будущее и есть ключ к завтрашнему 
дню района, республики, страны – уверен Олег 
Дабаевич. Поэтому мы должны жить и работать в 
родном селе вместе и качественно! 

Владимир Будаев

Курумкан – это моя ЖИЗНЬ!

С 2019 года неработающие пенсионеры, имею-
щие в сельском хозяйстве стаж не менее 30 ка-
лендарных лет и проживающие на селе, имеют 
право на повышение фиксированной выплаты 
к страховой пенсии по старости и к страховой 
пенсии по инвалидности. Размер надбавки со-
ставляет 25% к сумме фиксированной выплаты, 
установленной к пенсии. 

- На сегодняшний день надбавка за сельский 
стаж установлена 5049 пенсионерам Республики 
Бурятия, – рассказал заместитель управляющего 
Отделением ПФР по Республике Бурятия Владис-
лав Ильин -  Перерасчет был проведен беззаяви-
тельно,  среди  пенсионеров, данные, о необхо-
димом стаже которых имеются в распоряжении 
Отделения ПФР по РБ. 

В требуемые 30 календарных лет «сельского» 
стажа засчитывается не любая работа, а толь-
ко работа на определенном производстве – это 
растениеводство, животноводство и рыбовод-
ство. Перечень наименований специальностей и 

должностей предусмотрен Списком работ, произ-
водств, профессий, должностей, специальностей, 
утвержденных постановлением Правительства 
РФ от 29.11.2018 № 1440. В июне 2019 года в Спи-
сок были внесены  дополнительные наименова-
ния профессий. 

Независимо от должности,  в  сельский стаж 
включается работа  в колхозах, на машинно-трак-
торных станциях, межколхозных предприятиях, 
совхозах, крестьянских (фермерских) хозяй-
ствах, сельскохозяйственных артелях, которые 
выполнялись на территории Российской Федера-
ции (бывшей РСФСР) до 1 января 1992 г.

Например,  в  «сельский» стаж может быть 
включен период работы до 1 января 1992 года 
в качестве бухгалтера совхоза, а начиная с 1992 
года этой   должности  в Списке уже нет.  

Исчисление стажа работы в сельском хозяй-
стве производится в календарном порядке. Пе-
риоды работы, которые выполнялись с 1 января 
2019 года, подтверждаются на основании сведе-

ний индивидуального персонифицированного 
учета.

Помимо периодов работы в сельском хозяй-
стве засчитываются в «сельский» стаж периоды 
получения пособия по обязательному социально-
му страхованию в период временной нетрудоспо-
собности, а также периоды ежегодных отпусков, 
период ухода одного из родителей за каждым ре-
бенком до достижения им возраста полутора лет, 
но не более 6 лет в общей сложности.

- Поскольку перечень должностей достаточно 
большой, необходимо обратиться в Пенсионный 
фонд и уточнить – имеет ли получатель право на 
назначение надбавки за сельский стаж. Так же не 
всегда данные обо всех периодах работы гражда-
нина есть в ПФР. В этом случае необходимо пред-
ставить подтверждающие наличие необходимого 
стажа документы – рассказал Владислав Ильин 
-  Важно отметить, что если пенсионер обратит-
ся в Пенсионный фонд до 31 декабря 2019 года, 
представит документы, подтверждающие заня-

тость на работах в сельском хозяйстве, ему будет 
осуществлен перерасчет, и доплата надбавки с 1 
января 2019 года.

 В случае, если пенсионер подтвердит требуе-
мую продолжительность не менее 30 календар-
ных лет работы в сельском хозяйстве после 31 
декабря 2018 года или обратится за перерасчетом 
после 31 декабря 2019 года, указанный перерас-
чет осуществляется с первого числа месяца, сле-
дующего за месяцем обращения. 

Подробную информацию можно узнать в Цен-
тре дистанционного обслуживания ОПФР по Бу-
рятии по тел. 8 (3012) 29 14 14.  

Пресс-служба Отделения ПФР
 по Республике Бурятия 

Тел.: 8 (3012) 29-12-92; 29-10-01.

Еще раз о сельском стаже: Отделение ПФР Бурятии призывает 
граждан, проработавших на сельском хозяйстве не менее 30 лет, 
обратиться в клиентские службы

На 100 тысяч населения республики 
приходится 18,9 усыновлений

По результатам исследования News.ru 
на основе данных Минюста и Росстата, 
в среднем по России на 100 тысяч на-
селения приходится 8,9 усыновлений. В 
Москве этот показатель составляет 6,6 
случаев на 100 тысяч населения.

Между тем, в России растёт доля вос-
питывающихся в семьях детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения роди-
телей. По информации минобрнауки, в 
2008 году были устроены в семьи 71% 
таких детей, а в 2017 году — уже 88,6%.

Первенство регионов по частоте усы-
новления объясняется традиционным 
сознанием их жителей. Так, чаще всего 
детей усыновляют (удочеряют) в Респу-
блике Тыва (29,7 случая на 100 тыс. на-
селения), Якутии (29,2) и Ненецком ав-
тономном округе (20,5). За ними следуют 
Еврейская автономная область (19,9), 
Бурятия (18,9) и Камчатский край (16,5).

Таким образом, за 2018 год Бурятия 
занимала пятое место по частоте усы-
новления детей.

В Бурятии гражданам, усыновившим 
или удочерившим ребёнка после 1 ян-
варя 2011 года, выплачивают единовре-
менное пособие в размере 250 тысяч 
рублей из республиканского бюджета.

С 2014 года из республиканского бюд-
жета произведены выплаты усыновите-
лям 591 ребёнка на сумму 147,7 миллио-

нов рублей. В том числе, только в первом 
полугодии текущего года произведены 
единовременные выплаты на 55 усынов-
лённых детей на сумму 13,7 миллионов 
рублей, сообщают в пресс-службе мин-
соцзащиты Бурятии.

Полная версия: https://www.baikal-
daily.ru/news/16/372316/

Бурятия вошла в топ-5 по усыновлению 
детей

  Весь сентябрь специ-
алисты Республиканского 
наркологического дис-
пансера будут вести про-
филактическую работу по 
снижению уровня алкого-
лизма.

Это различные выезд-
ные ярмарки, в том числе 
на предприятия респу-
блики, совещания и се-
минары, а также работа 
над планом по борьбе с 
зависимостью. Как сообщают в Минздраве Бурятии, за прошедший год от 
отравлений алкоголем умерли 134 человека. Кроме того, пьянство явля-
ется частой причиной несчастных случаев, инвалидизации, разрушения 
семей и деградации личности. В состоянии алкогольного опьянения было 
совершено 5,5 тысяч преступлений и 190 ДТП. На учете в наркологическом 
диспансере состоят 650 семей, где воспитываются 1,5 тысячи детей. 

https://bgtrk.ru/news/society/177072/
Бурятия Life

 В Бурятии объявлен 
месячник трезвости
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С 4 по 5 сентября в Улан-Удэ в универ-
сальном зале Физкультурно-спортивно-
го комплекса состоится республикан-
ская ярмарка «Активное долголетие», в 
рамках международного Дня пожилого 
человека. Это единственная площадка, 
которая охватывает все сферы жизни 
людей зрелого и старшего возраста. 

В течение двух дней для граждан 
пожилого возраста будут развернуты 
площадки по различным направлениям 
– медицина, спорт, здоровье, сад и ого-
род, и многое другое.  

В рамках ярмарки специалисты 
Управления ПФР в г. Улан-Удэ проведут 
прием граждан.

Они не только смогут проконсульти-
ровать по интересующим вопросам, но 

и окажут весь спектр государственных 
услуг ПФР. При наличии паспорта или 
СНИЛС желающие смогут ознакомиться 
с выпиской из индивидуального ли-
цевого счета, получить необходимые 
справки, изменить способ доставки 
пенсии, подать документы на назначе-
ние пенсии и др. 

Здесь же в ФСК пройдёт заключитель-
ный этап республиканского конкурса 
красоты и талантов «Серебряная Буря-
тия – 2019», состоятся мастер-классы. 
Начало мероприятия в 11.00. Вход на 
все мероприятия для всех свободный.

Пресс-служба
 ОПФР по Республике Бурятия

Тел.: 29-10-91; 29-12-92.

Специалисты Пенсионного фонда проведут 
прием граждан в рамках республиканской 
ярмарки «Активное долголетие»

Владимир Путин выделил Монголии 100 мил-
лиардов

2 сентября президент России прибыл в Монго-
лию, где с размахом празднуют 80-летия победы 
советских и монгольских войск над японо-маньч-
журскими захватчиками на реке Халхин-Гол. Это 
сражение в 1939 году стало ключевым, так как 
обезопасило Советский Союз от войны на два 
фронта в Великую Отечественную. Японцы, по-
терпевшие сокрушительное поражение на Хал-
хин-Голе, не напали на СССР ни в 41-м, ни позднее.

В мероприятиях рабочей встречи Владимира 
Путина и руководства Монголии участвовал так-
же глава Бурятии Алексей Цыденов.

На центральной площади Улан-Батора состо-
ялась церемония официальной встречи прези-
дента России и президента Монголии Халтмагийн 
Баттулги. Затем члены обеих делегаций подня-
лись на пятый этаж правительства, где прямо в 
обычном зале построили войлочную юрту. Дву-
сторонние переговоры длились два часа.

Главы государств обсудили текущее состояние 
и перспективы дальнейшего развития россий-
ско-монгольского взаимодействия, ряд актуаль-
ных региональных проблем. По итогам между-
народных консультаций в присутствии лидеров 
подписан пакет двусторонних документов.

«В Улан-Баторе считают, что Москва последнее 
время незаслуженно забыла свою восточную со-
седку. Главную скрипку в монгольской экономи-
ке всё увереннее играют китайцы: за последние 
20 лет они открыли здесь 5300 предприятий со 
своим капиталом, что составляет более 50% всех 
предприятий с иностранным участием. На долю 
россиян за тот же период пришлось 769 пред-
приятий, но жизнеспособность из них сохраняют 
не более 60. Тем не менее после переговоров 
Баттулга и Владимир Путин излучали непоколе-
бимую уверенность, что всё ещё можно восстано-

вить. Отношения двух стран решено поднять на 
высший уровень всеобъмлющего стратегического 
партнёрства», - описывает произошедшее «Мо-
сковский комсомолец».

В том числе Россия согласилась выделить Мон-
голии 100 млрд рублей. Они которые будут вло-
жены в развитие монгольских железных дорог, 
энергетику и другие сферы. Россети пообещали 
изучить возможность строительства новой ЛЭП 
из Тувы в Монголию, что стало бы существен-
ным подспорьем для местной экономики. В свою 
очередь Росгеология заключила соглашение о 
сотрудничестве в изучении недр, прежде всего 
месторождений нефти и газа. Это выгодно в том 
числе российской стороне: Монголия сказочно 
богата полезными ископаемыми. А по негласному 
правилу: кто помог обнаружить месторождение, 
тот и получит доступ к его разработке на приви-
легированных условиях, отмечает «МК».

Алексей Цыденов принял участие в торже-
ственном проходе по площади с президентами 
и в церемонии подписания документов, а также 
побывал на торжественном приёме первых лиц.

Также Владимир Путин и Халтмагийн Баттулга 
возложили венок к памятнику Георгию Жукову в 
Улан-Баторе.

На церемонии присутствовали ветераны – 
участники сражений на Халхин-Голе, а также рос-
сийские и монгольские участники международ-
ной молодежной экспедиции «Пламя гордости 
за Победу». После возложения венка Владимир 
Путин и Халтмагийн Баттулга пообщались с вете-
ранами.

Георгий Жуков командовал советскими и мон-
гольскими войсками в сражениях на Халхин-Голе 
в 1939 году.

- Действительно, битва на Халхин-Голе, дата 
юбилейная, объединяет оба наших народа. Со-
ветский Союз в своё время решительно поддер-
жал Монголию в связи с внешней агрессией, и 
Монголия ответила Советскому Союзу тем же во 
время Великой Отечественной войны, во время 
Второй мировой, делала все, что в её силах, для 
того, чтобы поддержать Советский Союз в борьбе 
против нацизма. В послевоенный период наши 
отношения развивались самым наилучшим обра-
зом. В последние десятилетия в связи с фунда-
ментальными изменениями и в нашей стране, и 
в Монголии происходило много разных событий, 
но основа, заложенная в прежние десятилетия, 
основа дружбы, партнерства, союзничества – эта 
основа никуда не уходит. Очень рад быть в дру-
жественной нам стране, в Монголии, и уверен, что 
наша сегодняшняя встреча пойдет на пользу раз-
витию двусторонних связей, - отметил Владимир 
Путин.

- Завершились торжественные мероприятия, 
посвящённые 80-летию Победы на реке Хал-
хин-Гол. Президенты Владимир Путин и Халтма-
гийн Баттулга подвели итоги. Из Республики Бу-
рятия большой коллектив артистов, волонтеров, 
общественных организаций участвовал в авто-
пробеге до места событий. Они давали концерты 
по пути и имели большую поддержку от местных 
жителей. От Бурятии установили памятник на ме-
сте проведения боев. Всего в тех боях приняло 
участие около 16 тысяч жителей республики. 
Установленный памятник увековечивает память 
о тех событиях. Россия и Монголия всегда были 
друзьями и стратегическими партнёрами. Ну а 
для нас тем более. Будем двигаться вперёд вме-
сте! - подчеркнул Алексей Цыденов.

Полная версия: https://www.baikal-daily.
ru/news/19/372412/

Фото:пресс-служба Кремля

Глава Бурятии принял участие во встрече президентов России и 
Монголии

3-8 сентября Бурятия в числе 11 дальневосточных реги-
онов представит свой  экономический потенциал и тури-
стические возможности.

Свой экономический потенциал, туристические возмож-
ности, культурные и спортивные традиции, реализованные 
и перспективные инвестиционные проекты Бурятия пред-
ставит на выставке «Улица Дальнего Востока», которая 
ежегодно проходит в рамках Восточного экономического 
форума во Владивостоке.

Павильон республики будет оформлен в бурятском на-
циональном стиле с использованием образов озера Бай-
кал. Перед входом разместятся буддистские молитвенные 
барабаны «Хурдэ». Внутри - интерактивные зоны о тури-
стическом, инвестиционном и промышленном потенциале 
республики, успешных инвестиционных проектах, о пла-
нах развития.

Гости экспозиции Бурятии узнают о Байкале и других 
туристических достопримечательностях, проектах ОЭЗ ТРТ 
«Байкальская Гавань», о новом проекте горнолыжного ку-
рорта на горе «Мамай».

На интерактивной карте можно будет увидеть, как ре-
ализуется программа «Дальневосточный гектар», ознако-
миться с проектами территории опережающего развития 
«Бурятия». 

Промышленный потенциал республики будет представ-
лен ведущими предприятиями Республики. На демонстра-
ционной площадке перед павильоном будут выставлены 
вертолеты Ка-226Т и Ми-171А2 Улан-Удэнского авиацион-
ного завода.

В павильоне будет проходить выставка-продажа из-
делий из нефрита республики. А также проведет прием 
врач-тибетолог из Центра Восточной Медицины – един-
ственного в России центра, который объединяет совре-
менную и традиционную медицину. Гости выставки смогут 
приобрести уникальные витаминные сборы и чаи из трав 
Бурятии, разработанные центром.

На сценической площадке известные коллективы и со-
листы республики продемонстрируют национальные му-
зыкальные, вокальные и танцевальные номера. Бурятский 
национальный театр песни и танца «Байкал» и народный 
ансамбль «Раздолье» представят старинные, обрядовые 
танцы, песни и музыкальные композиции бурят и семей-
ских. 

В исполнении Национального оркестра Бурятии, в со-
ставе которого имеются уникальные древние бурят-мон-
гольские музыкальные инструменты, прозвучат известные 
саундтреки к популярным мировым и Российским филь-
мам и сериалам. 

Артисты театра песни и танца «Байкал» также научат 
желающих традиционному бурятскому танцу - «ёхор». 
Обычаи и забавы русских, семейских и казаков представит 
ансамбль «Раздолье». 

Гостей экспозиции также ждет презентация националь-
ных видов спорта Бурятии: разбивания хребтовой кости 
«Хээр шаалган» и игры в кости «Шагай наадан». 

В юбилейном V Восточно-экономическом форуме 4-6 
сентября 2019 года Бурятия впервые примет участие как 
новый субъект Дальневосточного Федерального округа. 

В рамках форума запланирована насыщенная деловая 
программа. Ожидается, что в ВЭФ-2019 примут участие 
первые лица государств. В частности, в форуме впервые 
примет участие Премьер-министр Республики Индия На-
рендра Моди. В целом индийский трек станет одним из 
основных на V Восточном экономическом форуме.

Помимо «Улицы Дальнего Востока» в культурной про-
грамме ВЭФ-2019 запланированы фестиваль культуры и 
искусства «Созвездие Дальнего Востока», выставки, ки-
ноплощадки, конкурс «Краса Дальнего Востока» и другие 
мероприятия. В рамках спортивной программы будет про-
ведена спартакиада регионов ДФО. 

Восточно-экономический форум учрежден в 2015 году 
по Указу Президента Российской Федерации Владимира 
Путина в целях содействия развитию экономики Дальнего 
Востока и расширения международного сотрудничества 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе. По итогам форума в 
2018 году было подписано 220 соглашений, контрактов, 
меморандумов и протоколов на сумму свыше 3 трлн ру-
блей. В работе форума приняли участие 6002 делегата и 
1357 представителей СМИ из 60 государств.

Источник:egov-buryatia.ru

Бурятия примет участие в выставке 
«Улица Дальнего Востока»

Примите  самые искренние   по-
здравления  с профессиональным 
праздником — Днем финансиста!

В современных условиях роль специ-
алистов финансовой сферы трудно пе-
реоценить. От эффективности вашей 
деятельности, точности и грамотности 
в решении финансовых задач зависят 
стабильность экономики нашего рай-
она, успешность реализации социаль-
ных и многих других проектов. Работа 
финансиста – нелегкая, ответственная, 
но интеллектуальная, интересная, 
творческая.

Желаю вам новых профессиональ-
ных успехов, карьерного роста и фи-
нансового процветания. Здоровья, 
больше радостных дней и улыбок, оп-
тимизма, жизненной энергии, благопо-
лучия вам и вашим семьям!

Глава МО «Курумканский район»    
В.В. Сультимов

Уважаемые работники 
финансовой сферы района!
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7 сентября в центре предприни-
мательства «Мой бизнес» стартует 
образовательный интенсив «Респу-
блика», направленный на повыше-
ние устойчивости проектов в сфере 
социального предпринимательства.    

Интенсив включает программу 
«Акселератор социальных биз-
нес-проектов», которую реализует 
«Мой бизнес» при поддержке Ми-
нистерства промышленности и тор-
говли Бурятии. Это шесть недель 
обучения и практических занятий. 
Образовательная программа ори-
ентирована на предпринимателей, 
которые работают в социальной 
сфере и хотят найти инвестора для 
своего проекта. 

Участники узнают об особенно-
стях работы в социальной сфере, 
способах тестирования бизнес-мо-
дели, способах повышения эффек-
тивности продвижения проекта 
и получат навыки эффективной 
презентации. В рамках акселерато-
ра пройдет конкурс проектов, все 
победители получат ценные призы 
и доступ к различным формам под-
держки, а также представят свои 
проекы на всероссийском уровне

- Это уже шестая акселераци-
онная программа. За это время в 
программе приняло участие 150 

человек. По опыту проведения 
прошлых программ мы наблюдаем 
динамику роста социального пред-
принимательства в Бурятии. Поэто-
му мы приступили к формированию 
профессионального сообщества 
социальных предпринимателей, – 
отметил руководитель акселерато-
ра «Республика» Жаргал Эрдыниев. 

 Социальное предприниматель-
ство – это деятельность, направлен-
ная на достижение общественно 
полезных целей, способствующая 
решению социальных проблем 
граждан и общества. Социальное 
предпринимательство приносит до-

ход, может использовать гранты и 
пожертвования. Его цель – не толь-
ко в том, чтобы приносить прибыль, 
но и приносить пользу обществу. 

Старт акселератора: 7 сентября в 
09:30. Место проведения: Улан-Удэ, 
ул. Смолина, 65 (Центр «Мой биз-
нес»).

 Регистрация по ссылке: https://
clck.ru/HqBDK

Контактное лицо: Эрдыниев Жар-
гал Чингисович (руководитель ак-
селератора «Республика»), тел.: +7 
(999) 484 90 11, zhargal.erdyniev@
mail.ru.

Социальных предпринимателей 
научат бизнесу

 Грипп остаётся одним 
из самых тяжёлых вирус-
ных заболеваний

4 сентября Роспотреб-
надзор даёт официаль-
ный старт всероссийской 
прививочной кампании 
против гриппа. Об этом 
сообщили в управлении 
Роспотребнадзора по Бу-
рятии.

Грипп остаётся одним 
из самых тяжёлых вирус-
ных заболеваний, которое 
передаётся воздушно-ка-
пельным путём, и может 
одновременно поражать 
большие массы населения. 
Заболеть гриппом может 
любой человек. Ежегодно 
в период сезонных эпи-
демий гриппом болеет от 
5 до 10% всего населения 
планеты, что составляет 
порядка 1 млрд человек. 
По данным Всемирной 
организации здравоохра-
нения (ВОЗ), ежегодно от 
гриппа погибают до 650 
тысяч человек. Только сво-
евременная вакцинация с 
наибольшей вероятностью 
помогает человеку сохра-
нить жизнь и здоровье в 
случае заражения опасны-
ми вирусами гриппа.

- Вакцинация против 
гриппа – это основной и 
самый эффективный спо-

соб профилактики заболе-
вания. В этом году мы пла-
нируем привить не менее 
45% населения. Особое 
внимание будет уделено 
группам риска, а именно, 
детям, беременным жен-
щинам, людям, имеющим 
хронические заболевания, 
лицам старше 60 лет и ме-
дицинским работникам. 
В этой категории мы пла-
нируем охватить не менее 
75% населения, — заявила 
главный государственный 
санитарный врач России 
Анна Попова.

Период с сентября по 
ноябрь больше всего под-
ходит для того, что успеть 
сделать прививки себе и 
своим близким, до того, как 
инфекция начнёт распро-
страняться. Вакцинацию 
необходимо проводить за 
2–3 недели до начала ро-
ста заболеваемости. При-

вивку оптимально делать 
заранее, чтобы иммунитет 
успел сформироваться до 
начала эпидемического 
подъёма заболеваемости.

- Хотела бы обратить 
внимание, что в прошлом 
году, благодаря монито-
ринговым обследованиям 
и усилению контроля в 
местах массового пребы-
вания людей, а также ак-
тивной информационной 
компании, нам удалось 
привить от гриппа более 
70 млн россиян, в том 
числе, 17 млн детей. Это 
позволило избежать высо-
кой заболеваемости, - от-
метила Анна Попова.

Полная версия: 
https://www.

baikal-daily.ru/
news/16/372352/ 

Фото:Baikal-daily.ru

Прививочная кампания против гриппа 
стартует в Бурятии

Мусоросортировочная станция в 
Улан-Удэ до этого много лет стояла не-
востребованной

2 сентября в Улан-Удэ торжественно 
открылась мусоросортировочная стан-
ция №2. Станция находится в юго-за-
падной части города, в посёлке Сили-
катный. Мусоросортировочный завод 
с 2006 года эксплуатируется комбина-
том по благоустройству Улан-Удэ. Ре-
шение о передаче двух мусоросорти-
ровочных станции в безвозмездное 
пользование региональному операто-
ру «ЭкоАльянсу» приняли в августе на 
сессии горсовета депутатов Улан-Удэ.

В конце 2018 года для подготовки к 
запуску линии мусоросортировочных 
станции на основании обращения ре-
гионального оператора по обращению 
с твёрдыми коммунальными отходами 
ООО «ЭкоАльянс», комитет по управле-
нию имуществом и землепользованию 
заключил договор аренды имуще-
ственного комплекса. Тогда комбинат 
по благоустройству выполнил работы 
по ремонту теплоснабжения, водо-
снабжения, электроснабжения, систе-
мы вентиляции на станциях на общую 
сумму 2,4 миллиона рублей.

- Мы наконец-то открываем мусо-
росортировочную станцию, она суще-
ствует 13 лет, и за все эти годы станция 
проработала, наверное, не более полу-
года. Последний раз работники что-то 
делали здесь почти 6 лет назад, с того 
момента она стояла невостребован-
ной. Сегодня мы открываем станцию, 
таким образом мы достигаем основные 
поставленные задачи – это снижение 
нагрузки на население, снижение на-
грузки на полигон твёрдых коммуналь-
ных отходов, это недопущение новых 
несанкционированных свалок в горо-
де, в конечном итоге – это улучшение 
экологической обстановки в Улан-Удэ. 
Наша задача – запустить целый ком-
плекс не только по сортировке, но и по 
переработке отходов, - рассказал и.о. 

руководителя администрации Улан-У-
дэ Игорь Шутенков.

В настоящее время между комите-
том по управлению имуществом и зем-
лепользованию и региональным опе-
ратором подписан договор аренды на 
год, арендная плата составила 12 447 
тысяч рублей. Мощность этой станции 
позволяет перерабатывать до 40 тысяч 
тонн мусора в год.

- Именно сегодня, 2 сентября, рано 
утром мы получили лицензию на об-
работку отходов, поэтому сегодня же 
решили объявить об открытии. Стан-
ция ремонтировалась и готовилась с 
октября, на сегодня все готово. Хоте-
лось бы, чтобы о станции говорили, мы 
готовы приглашать людей, показывать 
рабочие процессы, доказывать, что со-
ртировать отходы – нужно. Те итальян-
ские контейнеры были сняты, но есть 
предварительное решение выставить 
их в город, теперь уже запустив по 
предназначению – для сортировки от-
ходов. Идея в скором времени вопло-
тится, - сообщил директор ООО «Эко-
Альянс» Игорь Алексеев и пригласил 
всех присутствующих на территорию 
завода.

Поздравила с открытием станции 
заместитель министра природных 
ресурсов республики Наталья Туму-
реева. Она напомнила, что с 1 января 
2019 года запрещено захоронение 
вторичных материальных ресурсов на 
полигонах и добавила, что запуск стан-
ции – первый и важный шаг в сторону 
переработки отходов.

- Сортировку мусора нужно начи-
нать дома. Мы прошли по станции, 
посмотрели, как все это сортируется 
– все перемешано – в итоге получа-
ется мало качественного вторсырья. 
А если, например, дома отделить хотя 
бы пищевые отходы, а всё остальное 
отдельно – то, что привезут в итоге на 
эту станцию – тогда уже будет эффект. 
Мы производим всё больше и больше 
мусора, нужно сокращать потребление, 
в магазин ходить со своей сумочкой, 
брать с собой свою бутылочку. Эко-
логичный образ жизни – он и эконо-
мичный, - подчеркнула представитель 
волонтёрского экологического движе-
ния «Будущее Земли зависит от тебя» 
Татьяна Никифорова.

Также на открытии представили 
первую, пока единственную мобиль-
ную мусоросортировочную станцию. 

Планируется, что в скором времени в 
каждом районе появится по крайней 
мере по одной такой станции.

- Проблема мусоропереработки - 
это не просто проблема города, респу-
блики, властей и так далее. В первую 
очередь, это проблема всего общества, 
каждого человека. Сейчас открыли му-
соросортировочную станцию, а когда 
появляется пример – меняется пове-
дение человека. Мы понимаем, что это 
не просто так. В каждой семье, начи-
ная от мамы или старшего брата, долж-
ны приучаться к раздельному сбору 
мусора. Теперь есть смысл, теперь всё 
это не окажется на одной поляне, как 
это было раньше, - сказал Чингис Бо-
лотов, лидер КВН-движения.

Если у открывшейся станции мощ-
ность составляет 40 тысяч тонн мусо-
ра в год, то у второй – 80 тысяч тонн 
в год. К тому же, на эти станции от-
правляется поток из Иволгинского и 
Тарбагатайского районов. Директор 
регионального оператора «ЭкоАльянс» 
Игорь Алексеев рассказал, что на вто-
рой станции планируется модерни-
зация по федеральной программе. 
Замминистра природных ресурсов 
Наталья Тумуреева объяснила, что 
федеральная программа называется 
«Комплексная система обращения с 
твёрдыми коммунальными отходами», 
она входит в национальный проект 
«Экология». По её словам, в программе 
«заложены деньги, которых, к сожале-
нию, не хватит не строительство пол-
ноценного мусороперерабатывающего 
завода, но хватит на модернизацию 
существующих станций».

- Очень большое событие наконец 
состоялось, логика и здравый смысл 
привели к этому моменту, потому что 
без мусоросортировочной станции, 
наверное, нигде в цивилизованном 
мире не живут. Наконец она открыта 
в Улан-Удэ, по информации руковод-
ства, станция сортирует 200 тонн му-
сора в день - это очень большие объ-
ёмы. Следующий этап – экологическое 

воспитание населения. Давайте будет 
помогать себе и природе, - проком-
ментировал генеральный директор ГК 
«Титан» Вадим Бредний.

После сортировки на станциях втор-
сырьё будет отправляться на комбина-
ты по переработке в разные города 
России, например, в Хабаровск будет 
отправляться стеклотара, полиэтилен 
пойдет в Ангарск.

На станции сортируют мусор 18 
человек, ещё 6 вспомогательных ра-
ботников, 2 человека на погрузчиках, 
также водители мусоровозов, которые 
работают между станцией и полигона-
ми – всего 28 человек работают в одну 
смену.

Ранее «Байкал-Daily» сообщал, что в 
Улан-Удэ итальянские мусорные баки 
отправили на свалку. Они оказались 
неудобны при сборе и выгрузке му-
сора. Мусорные контейнеры были за-
куплены мэрией города в начале 2014 
года на сумму более 50-ти миллионов 
рублей.

- Почти 300 баков было выведено 
из обращения, когда в город зашёл 
«ЭкоАльянс». Сегодня у нас есть дого-
ворённость на уровне идеи о том, что-
бы вернуть эти баки в город, так как 
они будут приносить и определённый 
экономический эффект и улучшать 
экологическую обстановку в городе, - 
поделился и.о. руководителя админи-
страции Игорь Шутенков.

Региональный «мусорный» опера-
тор начал работу в Бурятии с 1 апреля. 
В июле компания получила налоговую 
поблажку – льготу на упрощённую си-
стему налогообложения с 6% до 1%. 
Выпадающие доходы бюджета Буря-
тии при этом составят 3,7 млн рублей. 
Это было сделано в том числе для ком-
пенсации «ЭкоАльянсу» понижающих 
коэффициентов тарифа для населе-
ния, проживающего в ИЖС.

Полная версия: https://www.
baikal-daily.ru/news/45/372306/ 
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В Улан-Удэ запустили мусоросортировочную станцию
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Вступили в силу поправки в закон «О 
воинской обязанности и военной служ-
бе»

Согласно поправкам, с 1 сентября рос-
сияне, у которых есть право на отсрочку 
или освобождение от военной службы 
по призыву, могут добровольно от него 
отказаться. Для этого необходимо по-
дать заявление в приёмную комиссию 
военкомата, сообщает РИА Новости.

В частности, нововведения коснутся 
граждан, имеющих учёную степень, и 
студентов очного отделения программ 
бакалавриата, специалитета или маги-
стратуры. Изменения предусматривают-

ся также для родных братьев и сыновей 
умерших в связи с исполнением воен-
ных обязанностей во время прохожде-
ния службы или нахождения на военных 
сборах.

Кроме того, призывник, который по-
пал в армию до изменений в законо-
дательстве, имеет право на досрочное 
увольнение, если в период прохождения 
военной службы возникли определён-
ные обстоятельства.

Полная версия: https://www.
baikal-daily.ru/news/16/372218/ 

Правила призыва в армию 
изменились в России

 Запасы флюорита в Эгитинском 
месторождении оцениваются в 1,6 
млн тонн.

Красноярский филиал Главго-
сэкспертизы России рассмотрел 
проектную документацию и резуль-
таты инженерных изысканий на 
строительство горнодобывающего 
и перерабатывающего предприятия 
на базе месторождения плавико-
вого шпата Эгитинское. По итогам 
проведения государственной экс-
пертизы выдано положительное 
заключение. 

Эгитинское месторождение, от-
крытое в 1974 году на территории 
Еравнинского района Бурятии, 
- один из крупных в России источ-
ников ценного минерала флюорита, 
запасы которого здесь оценива-
ются в 1,6 млн тонн. Флюорит, или 
плавиковый шпат, применяется в 
металлургии для улучшения плав-
кости стали и алюминия, в хими-
ческой промышленности – для 
получения различных соединений 
фтора. Он также служит для изго-
товления электродов, оптических 
линз, эмалей и глазури в керамиче-
ском производстве. 

Проектной документацией, по-
лучившей положительное заклю-

чение Красноярского филиала 
Главгосэкспертизы России, пред-
усмотрено создание на базе Эги-
тинского месторождения произ-
водственной инфраструктуры для 
добычи и переработки флюорито-
вых руд в объеме 150 тысяч тонн в 
год. 

На территории Эгитинского ме-
сторождения будет организовано 
несколько площадок, на которых 
будут расположены объекты до-
бывающего, перерабатывающего 

производств, вспомогательные и 
непроизводственные объекты. 

Кроме того, будут проложены 
подъездные автодороги и внутри-
площадочные проезды для связи 
объектов рудника, расположенных 
на обособленных террасах, а также 
сети энергоснабжения и инженер-
но-технических коммуникаций. 

Проектировщик – Закрытое ак-
ционерное общество «Золотопро-
ект». 

Источник:gge.ru

На Эгитинском месторождении в 
Бурятии построят предприятие по 
добыче и переработке флюоритов

Артистка балета «Байкал» Елена 
Бурлова стала второй вице-мисс 
«Краса Дальнего Востока»

Во время Восточного экономи-
ческого форума во Владивостоке 
помимо деловой программы, про-
ходят культурные и спортивные 
мероприятия. Так, 3 сентября со-
стоялся конкурс таланта и обая-
ния «Краса Дальнего Востока». 14 
девушек из 11 регионов предстали 
перед зрителями на главной сцене 
форума в нескольких образах: по-
казали красоту национальных ко-
стюмов, дизайнерские и вечерние 
наряды. 

Второй вице-мисс конкурса ста-
ла артистка театра песен и танца 
«Байкал» Елена Бурлова. Девушка 
пришла в коллектив балета в июне 
этого года и практически сразу по-
лучила предложение участвовать 
в серьезном конкурсе красоты. В 
свои 23 года Елена никогда не за-
нималась модельным бизнесом, 
однако не стала робеть, и приняла 
предложение. 

- Для меня это первый опыт в 
конкурсе красоты. Было доволь-
но сложно. Элементарно, боялась 
упасть, потому что нужно было в 
длинных платьях пройти три подиу-
ма с лестницами. Важно было акку-
ратно, красиво пройтись по сцене, 
что бы ничего не зацепилось, и не 
забывать передавать колорит ко-
стюма, - поделилась Елена Бурлова. 

Девушка считает, что на высокие 
оценки жюри повлиял творческий 
номер, исполняемый совместно с 
артистами театра «Байкал». 

- Мы передали бурят-монголь-
ский колорит костюмов, и думаю, 
жюри это прочувствовали. Эмоции 
до сих пор переполняют. Особенно 
от того, что у меня была огромная 
группа поддержки. Я чувствовала, 
что аплодисменты наполняли меня 
силой и уверенностью. Спасибо 
всем, кто верил в меня и большое 
спасибо театру «Байкал» за огром-
ную поддержку и предоставленные 
костюмы. Ну, а мы везем корону в 

Улан-Удэ! - сказала после конкурса 
Елена Бурлова.

Гран-при взяла и стала вице-мисс 
конкурса «Краса Дальнего Востока»  
Полина Мельникова из Амурской 
области (Благовещенск). Титул пер-
вой вице-мисс завоевала Ева Кузь-
менко из Якутии (Якутск). Третье 
место и звание второй вице-мисс 
вручили Елене Бурловой из Бурятии 
(Улан-Удэ).

Анастасия Аюшеева
Фото: представлено

 Е. Бурловой
https://www.infpol.ru/204434-

vezem-koronu-v-ulan-ude-/

«Везем корону в Улан-Удэ!»
Объём инвестиций в строительство 

предприятий составит 884 млн рублей 

В Улан-Удэ планируется развитие зоны 
экономического благоприятствование на 
четвёртом километре Спиртзаводского 
тракта. Уже сегодня готовы к размещению 
два проекта – это строительство кондитер-
ской фабрики и строительство фанерного 
завода. Об этом сообщил в субботу, 31 
августа, на заседании правительственной 
комиссии по разработке комплексного 
плана социально-экономического разви-
тия Улан-Удэ до 2024 и.о. руководителя 
администрации города Игорь Шутенков. 

- Инвестиции в ООО «Берёзка», фабрику 
для производства тортов с использовани-
ем дикоросов, в этом и следующем году 
составят 101 млн рублей. На этих площа-
дях будет создано 34 рабочих места. По 
строительству фанерного завода инвести-
ции в 2019-2022-х годах составят 783 млн 
рублей, будет создано 250 рабочих мест, 
- сообщил Игорь Шутенков. 

Как сообщал «Байкал-Daily», 31 августа, 
на заседании в правительстве Бурятии ут-
вердили комплексный план социально-э-
кономического развития Улан-Удэ на 5 лет. 
До 2024 года на реализацию пунктов плана 
планируется направить беспрецедентную 
сумму – 205,9 млрд рублей.

Полная версия: https://m.baikal-
daily.ru/news/15/372221/

В Улан-Удэ построят кондитерскую 
фабрику и фанерный завод

Эрдэма Хубукшанова торжественно 
встретили сегодня в аэропорту

Сегодня, 4 сентября, на Родину приле-
тел юный шахматист из Бурятии Эрдэм 
Хубукшанов, который завоевал золото на 
первенстве мира по блицу. Школьника 
встретили его родные, известная шахма-
тистка Инна Ивахинова, представители 
минспорта Бурятии, управления по физи-
ческой культуре и спорту Улан-Удэ. Шах-
матисту вручили цветы и преподнесли 
хадак.

Как сообщал «Байкал-Daily», в середи-
не августа в Минске прошёл 3-й чемпио-
нат мира по быстрым шахматам и блицу 
среди кадетов (мальчиков и девочек до 
8, 10 и 12 лет). Соревнования собрали 
свыше 720 участников из 36 стран мира. 
Представители России выиграли девять 
медалей, и четыре из них - золотые. В 
число победителей вошел и Эрдэм Хубук-
шанов.

18 августа состоялись соревнования 
по блицу, где юный шахматист из Бурятии 
завоевал медаль высшего достоинства 
среди мальчиков до 12 лет.

Полная версия: https://www.baikal-
daily.ru/news/16/372423/
Фото:минспорта Бурятии

Чемпион мира по шахматам вернулся в 
Бурятию 

Эксперты считают, что подоро-
жание билетов на самолет не за 
горами. Рост цен на топливо, кото-
рое наблюдается с прошлого года, 
заставит авиаперевозчиков под-
нять и стоимость авиабилетов. При 
этом механизм компенсаций цен на 
топливо, вступивший в силу в авгу-
сте этого года, оказался малоэфек-
тивным. По итогам 2019 года авиабилеты 

могут подорожать на 8–10%. Такую 
цифру озвучили специалисты из 

Ассоциации эксплуатантов воздуш-
ного транспорта (АЭВТ) и эксперт 
Института экономики транспорта 
ВШЭ Андрей Крамаренко в разго-
воре с газетой «Известия». Ранее 
«ФедералПресс» писал, что убытки 
Utair по МСФО за первое полугодие 
составили 9,5 млрд рублей. 

Источник: https://
vk.cc/9Lg0Es
Бурятия Life

 Авиабилеты подорожают на 10%  
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Ородой Агууехэ уран зохёолшын 
түрэһөөр 220 жэлэй ойдо

А.С. Пушкин
«Cтанцайн харуулшан»

  (Үргэлжэлэл. Эхиниинь – түрүүшын дугаарта).
Малгаашниинь тэрэ гусар бүри муудба. 

Хамтаа ябаан хүниинь город руу эмшэндэ эль-
гээгдбэ. Үбгэнэй хажууда гусар ехээр гэншэнэ, 
нэгэш үгэ дуугарнагүй, Дуня хажуугаань холо 
ошногой, амаа хатхойн түлөө уһа, сай, кофе уул-
гана, тэрэ һамбаанда гусар Дуниин гарнууша 
эльбэжэ үрдинэ. Хоёр аяга кофе уугаад, үдын 
хоол захиба. Үдэ багаар эмшэн бии болбо. 

  Һудаһайнь барьжа үзөөд, немец хэлэн дээрэ 
юушьеб хэлэбэ, даб дээрээ амарха хэрэгтэй, 
хоёр хоноод, саашаа ябжа болхо гэжэ ородоор 
түгэсэбэ. Гусар тэрээндэ хорин табан солхооб 
түлөөд, үдын хоол барихыень уриба; эмшэн 
зүбшөөбэ; ехэл дуртайгаар эдеэлээд, нэгэ шэл 
улаан архи уугаад, бэе бэедээ ехэл сэдьхэлээ ха-
нанги тарбад.

  Нэгэ үдэр үнгэрөөд, гусар һайн болбо. Ду-
нитэйшье, харуулшантайшье ехэл хүхинэ; 
дуушье дуулаад абана, харгын зонтой хүүр хэ-
лснэ, дэбтэр руу тэдэнэй ябадал тухай оруулна, 
харуулшан тэрниие ехэл зохидшообо, гурбадь-
хи үдэртөө гусартаяа һалхаяа шанална. 

 Амралтын үдэр байгаа. Дуня һүмэ хуралда 
ошхоёо түхеэрнэ. Гусарай морид бэлэн бол-
бо. Тэрэ харуулшантай ехэл дулаанаар тарана, 
бүхы юумэнэйнь түлөө түлбэри барина; Ду-
нитэйшье баһа баяраа хэлсэбэ, нютагай захада 
оршодог һүмэ хүрэтэр һуулгаха болобо. Дуня 
ехэл маргана... «Юунаан айгаабш? Энэ үн-
дэр түрэлтэ шоно бэшэ, шамайе эдьхой; һүмэ 
хүртэр һундалдыш» гэжэ эсэгэнь хэлбэ. Дуня 
кибитка соо гусарай хажууда һууба, барлагынь 
хоозол дээрэ, жолоо баряаша эшхэрнэ, морь-
дууд гүйлгэлдэбэ даа.

Баараан харуулшан ойлгожо ядна, яахадаа 
Дуниеэ тэрэ гусартай хамтань ябуулымпи, яага-
ад тиижэ һанаа гээшэбпи, ухаамни муудаа гээ-
шүүг. Хахад час хирэ болоод, зүрхэниинь ёро 
зүгнэһэн шэнги хадхаба, ехэ һанааяа зобоод, 
өөрөө мүргэлдэ ошобо. Һүмэ хүрэжэ ерхэдэнь, 
зон таржа байба, Дуня харагднагой. «Дуня эндэ 
харагдаагойнг?». «Үгэй, харагдаагой» гэһэн ха-
рюу дуулдаба. Амиды үхаан хоёрой хоорондо 
харуулшан гэртээ хүрбэ. Гансал нэгэ найдал 
үлээ: залуу золигшни удаадахи станци хүртэр 
ошохо гээ, тэндэ крестна эхэнь байдаг хиим. 
Һанааяа ехээр зобоондоо, ошолсаан гурбал-
жан морьдоо хүлеэнэ. Улаашан теэд буснагой. 
Оройшог болжо байхда, одоошгаан улаашани-
инь халамгай юумэн ерээд, «Дуня саашаа, гуса-
райе дахаад ябаа» гээд дуулгаба.

 Yбгэн уй гашуудалдаа булигдажа, урда 
үдэрынь залуу мэхэшэнэй хэбтаан мүнөөхи 
орон дээрээ, өөрөө хэбтэшэбэ. Одоошгаан ой-
лгоо - тэрэ гусар худлаар эбдаан байгаа бшуу. 
Ехээр теэд халуурба, мүнөөхил эмшэндэ ошо-
жо аргалуулба:  «тээ мэндэхи гусар эбдээгой, 
зорьгууталаа» гэжэ эмшэн хэлээ. Арай гэжэ 
элүүр болоод, харуулшан хоёр һарайн амрал-
та ноёнаан эрижэ, хэндэш хэлэнгой, ябгаар, 
басганайнгаа хойнаан ошбо. Ротмистр Мин-
скайн Смоленскаан Петербург ошожо ябаан 
тухайнь үбгэн мэдхэ байгаа. Тэдниие хүргаан 
улаашан хэлхэдээ, Дуня бүхы харгыдаа уйлжа 

ябаа, өөрьёо дураар ошжчо ябна гэхээр бэшэ. 
«Төөришэһэн өөрьёо хүниие гэртэнь асархаб, 
магад» гэан бодолтойгоор, тэрэ Петербург 
хүржэ, басгаяа бэдиржэ эхилбэ. Ротмистр Мин-
ский гэдэг нээрээш Петербургэдэ, Демутово 
трактирта байдаг гэжэ дуулдаба.

 Хара малгаарта үбгэн тэндэ ерээд, «үн-
дэр түрэлтэндэ дуулгыт, наһатай сэрэгшэн 
тэрээнтэй золголдхоо һанна» гэбэ. «Ноён амар-
жа байна, арбан нэгэн болоогойдэ, хэнииеш 
оруулхой!» - гэжэ зарса дуулгаба. Үбгэн теэд 
арбан нэгэдэ дахин ербэ. «Ахатан, танда юу 
хэрэгтэйб?» - гээд, урдаань ротмистр өөрөө 
гаржа ербэ. Үбгэнэй зүрхэн шангаар сохилжо, 
нюдэдынь уһаар дүүрэн, һалганаан хоолойго-
ор: «Үндэр түрэлтэ! Хайрлыт! Үндэр түрэлтэ! 
Хэшээгыт!» - гэбэ. Минский сухал дундаа үб-
гэжөөли гараань шүүржэ, таһалга руугаа оруу-
лаад, үүдээ шэбхэдэбэ. «Унаан юумэн хүлтэй 
болоо; ядхын сагта үгытэйхэн ганса Дуня баса-
гаймни үгыт даа. Һанаагаа дүүргээ бэшиимүүт; 
димэй бү зобоогыт даа тэрэниием» - гэжэ гуй-
ба. «Үнгэраан юумэн үнгэрөө... Зэмтэйб танай 
урда, хүлисэжэ хайрлыт; Дуняан намайе һалха 
гэжэ бү һана; тэрэш яргалтай ябха, үгээ үгэнэм. 
Шамда Дуня юуштэб? Тэрэш намда дуртай; 
урайнхи байдалаа мартаа. Шишье, тэрэшье - та-
анад  энэ болаан ушараа мартахойт» гээд, хамсы 
руунь юушьеб шэхээд, үүдээ неэбэ, харуулшан 
өөрөөш ойлгобогой, яагаад газаашаа гараашаа-
наа.

 Удаан газаа бодоод байтраа, хамсы соога-
анаа арба-хорин солхообой ассигнацинууша 
гаргаад, гашуудал гомдолдоо дарагдан, тэднээ 
газарта обоордожо, низа гэшхээд, саашалба. 
Гэнтэ мэдээ оржо, гэдэргээ тихэрхэдэнь, мүнөө-
хи сааруушиинь олдобогой. Сэмсэгэр залуушаг 
хүбүүн тодожо абаад, гүйлгэжэ ябшаба, үбгэн 
хойнаань хараад үлээ. Гэртээ тихэрхэ байна 
гэжэ бодоод, үгэй даа, Дуниеэ үшөө дахин харха 
һэдэлгэтэй юумэн, хоёр хоноод, мүнөөхи Мин-
скэдэ ербэ. «Эзэн хэнииешхи оруулхой гэжэ за-
хираа!» - гээд, зарсаниинь үбсүүгээрээ түлхеэд, 
хамарайнь урда үүдэеэ хаажархиба. Харуулшан 
зогсожо- зогсожо ябха баатай болбо.

 Тэрэл үдчэ Литейнэ улицаар харуулшан ябжа 
ябпа. Гэнтэ ялас гэан моридой хажуугаарнь гар-
хада, үбгэн Минскые таняад орхибо. Тэдэ гур-
бан дабхар гэрэй урда байжа, гусар хээрэнсэй 

өөдэ гүйн гарна. Харуулшанай тархида яргал-
тай нэгэ бодол түрбэ. «Дүү хүбүүн, энэ хэнэй 
морим даа? Минскайн хуш?» - гээд һурба. «Ти-
имэ, яахаа һанаабш?» - гэбэ улаашан. «Юундэб 
гэхэдүүг, шинии эзэн Дунидэ бэшэг абаадалдаа 
гээ, теэд Дуниин хаана байдагые би мартааб» - 
гэбэ үбгэн. «Эндэ, хоёрдьхи дабхарта. Ши тэрэ 
бэшэгтеэ оройтоош; эзэн өөрөө мүнөө эндэ» - 
гэжэ улаашан хэлбэ. «Заа даа, һайн бэлэйш һа-
нуулаашдаа, би теадаа өөрьёо хэрэг хэхэм» гээд, 
хээрэнсэй өөдэ гарба.

 
 Үүдэн шэбхэдээтэй байба, үбгэн хонходоод, 

ехэл хүндөөр уухилан хүлеэнэ. Гэнтэ үүдэн не-
эгдэбэ. «Эндэ байнуу, Авдотья Самсоновна?» - 
гэжэ асууба. «Эндэ, ши яахаяа һанаабш?» - гэжэ 
зарса басганай һурхадань, үбгэн нэтэрүүгээр 
түлхин оршобо. «Болхой, болхой! Авдотья Сам-
соновна айлшадтай» гэжэ хойнаань зарса хаш-
харна. Харуулшан юуш дуулаагой юм шэнги, 
саашаа жүдхэнэ. Түрүүшхи хоёр таһалганууд 
харанхы, гурбадьхи соонь - галтай. Үбгэн неэ-
лгэтэй үүдэнэй хажууда дүтэлөөд байшаба. Го-
ёор зохёогдоотой таһалга соо Минский бодол-
годо абтанхай һууна. Һүүлшын мо́доор яб-таб 
байс хубсалаан Дуня креслын барибша дээрэ 
«англиин эмээл» унаандляар һууна. Ялагар хур-
гануудтаа Дуня Минскайн буржагар хара үһые 
орёон, тэрэнээ ехэл мээхэйгээр харна. Баара-
ан харуулшан! Нэгтэш басгаяа иимэ һайхнаар 
харжа үзөөгой; ехэл һайхшаана хэбэртэй. «Хэм 
даа тэндэ?» - гээд, Дуня тархяаш үргэнгой һур-
ба. Абань абяагой байна; харюу хүлеэжэ яда-
ад, Дуня тархяа үргэн хараашалаад, хашхаран, 
хибэс ковёр дээрэ уншаба. Ухаа мэдээеэ алда-
ан Минский Дуниие бодхоохо гэжэ ябтараа, 
үүдэндэ үбгые харба. «Шамда юун хэрэгтэйб? 
Тонуулшандли хаа-яагүй юундэ минии хойна-
ан мүшхэжэ ябнаш? Намайе алха һанаатайш? 
Арля эндаан!» - гэжэ, гани галзуу юумэн үбгэ-
ниие гэшхүүр уруу шэджэрхибэ.

 
 Яаха–хээхэеэ мэдэнгой, үбгэн нютагаа бу-

сажа, ажалдаа орхо баатай болбо. «Гурбан ел 
соо Дуни үгэй байнам, дуу һурагшье гэжэ үгэй. 
Амидымууг, үгэймууг, гансал бурхан мэднэ. Эл-
дэбэйн юумэ болдог. Гансаш тэрниием абаадаа 
бэшэ, ядхадаа, элдэбэйн залуу эршүүл басгаша 
хулуугаад ябашха, халта бэйдээ баряад, хайха. 
Олымааб даа, иимэ залуу тэнэгшүүл Петер-
бургда, мүнөөдэр хархадаш - атлас, бархат соо 
хүльбэрхэ, малгаадарынь - үгэйтэй архиншан-
тай холбоорилдоод, улица хамжа ябха. Минии 
Дуня тиижэ ябнааг гэжэ һанхадаа, бурхан намда 
бү гаараг, үхээшэнь дээрэ гэжэ һанхаш...

 Иимэл байгаа минии нүхэрэй - үбгэн харуул-
шанай зугаа, хаа-яа уйлан-хайлан байгаашань, 
хормойгоороо нюдөө аршан, мүнөөхи “Дми-
триевэй балладын Терентьич” шэнги. Уйлаа-
шань гэж даа, зугаалха бүреэ ябуулаан табан 
астахаан пунш-архиин удаа юмиимааб даа; 
яаба-хээбэшье, тэрнэй хүүр минии зүрхэ сэдь-
хэл хүдэлгөө. Орхёод ябаанайнгаа һүүлээр, би 
энэ үбгэн харуулшаниие удаан мартажа ядааб, 
удаан саг соо баараан тэрэ Дуня тухайнь шэб-
шээб...

 Һаяшаг, тэрэ газраар гархадаа, дахяад лэ тэрэ 
нүхэрөө эзэлүүдгой дурдааб; тэрнэй «зонхил-

дог» почтово станци үни хада үгэй болоо гэжэ 
мэдээш даа, амидымааг тэрэ үбгэн харуулшан 
гэан асуудалдамни, хэнш мүртэй харюу үгэжэ 
шадаагой. Би дахинаа тиишээ ошхо гэжэ шии-
дэбэб.

  Энэ хадаа намар байгаа. Боро үүлэд тэнгэ-
ри хушаан; хооһон хээрэ талаан хүйтэн һалхин 
улаан шара набшууша туун үлеэнэ. Наранай 
яргажа байха үеэр, би почтово гэрэй газаа хүр-
бэб. Дунитай минии үндэлдаан сеэниг соогаан 
бүдүүн һамган гаржа ерээд, «Амиды мэндүүг 
үбгэн харуулшан?» - гэжэ һурхадам. - «Нёдон-
до наһан болоо үбгэн харуулшан, тэрнэй гэртэ 
мүнөө пивэ шандаг хүн байрлана, би тэрэнэй 
һамганиинь гээшэб» - гэбэ. «Яагаад наһан бо-
лооб?» - гэхэдэмни. - «Архяан хосороо» - гэбэ. 
«Хаана хүдөө табяаб?» - гэбэб. «Тэрэ захада, 
һамганайнь хажууда». «Намайе хүүр тээшэ 
хүргэхойт?» - гээб. «Юундэ болхойм даа. Эй, 
Ванька, тэрэ шоошхотёо наадхаш болоо. Энэ 
ноёниие хүүр тээшэ хүргэ, харуулшанай үхээр 
заагаад үгэ» - гэжэ хашхарамсаарань, шарахан 
набтагархан хүбүүн гүйжэ ербэ.

 
- Ши харуулшани таниха байгаанш? - гэжэ 

хүбүүнаан харгыдаа һурбаб. 
- Мэдээ бэз даа! Тэрэш намайе жэмбүүр хэжэ 

һургаан. Зарьма талдаа (ум мани бадме хүм) ха-
ламгай ябхадань, хойнаань дагхаш: «Үбгэжөөл, 
үбгэжөөл, намда һамар!» гэхдэш, үгэдэг байгаа. 
Манаар наадха дуратайгшаан гэжэ хэлбэ.

- Энээгүүр үнгэраан зон тэрээн тухай һурдаг 
байгаанг? гэжэ һонирхоходомни: 

- Зон үсөөн болоо. Ерээ хадаа, заседатель 
ерхэ, тэрээндэш наһа барагшад юум даа. Энэ 
нажар нэгэ хатан эзии ерээд, харуулшан үб-
гэжөөл тухай һураа, хүүр дээрэнь ошоо.

- Ямар хатан? – гэжэ би һонирхобоб.
- Һайхан хатан, - гэбэ хүбүүн, - аяар зургаан 

моришо хүллаан, гурбан багшуултай, захадаа - 
һахюул эзиитэй, хара моська нохойтёо; үбгэн 
харуулшан бурхандаа ябаа гэжэ дуулаад, тэрэ 
бархираа, тиигээд хүбүүдтээ хэлбэ: 

- Тоомтёор һуугты, би хүүр дээрэ ошоод 
ерхэм. 

- Би тани хүргэхэмнюу гэхэдэм, би өөрөө хар-
гы мэдхэб гэбэ тэрэмни. Намда теэд табан мүн-
гэ үгөө - ехэл һайн хатан байгаал даа!..

  Биде хүүр дээрэ ербэбдь, хооһон газар, хаша-
а-хүрэй гэхиимэ харагднагой, модон хэрээһэд 
лэ дүүрэн, нэгэш ургажа байгаан һөөг бурга-
аһан үгэй. Наһаарааш иимэ уйтай хоршуул га-
зар харжа үзөөгойб. - Энэ үбгэн харуулшанай 
хүүр гээд хүбүүн харуулна.

- Хатан иишээ ераанг? - гэжэ һурбаб.
- Ерээ, би хажуутэй холаан хараад байгаам. 

Эндэ ехэ удаан, газар тэбэреэд хэбтээ тэрэш... 
Нютаг руугаа тихэрхэдээ, поп хүү дуудажа, ном 
уншаха гэжэ мүнгэ үгөөд, саашаа ябаа, намда 
теэд табан мүнгэ үгөө, ехэл зохид хатан байгаал 
даа.

 
  Бишье хүбүүнаан табан мүнгэ харамнаа-

гойб, иишэ ераанааш, гарза гаргаанааш бүри  
халаглаагойб.

  Цыренжаб Чойропов ород хэлэнһээ 
баргажан аялгаар буряадшалба  

При этом большинство родителей позитивно 
отзываются об учителях и их квалификации

 Качество школьной подготовки своих де-
тей-школьников большинство родителей оце-
нивают умеренно-позитивно. Полностью или 
скорее им удовлетворены 52%, отчасти удов-
летворены, отчасти нет — 32%, тогда как не 
удовлетворены — 15%, сообщает Всероссий-
ский центр изучения общественного мнения. 
ВЦИОМ представил данные исследования об 
отношении россиян к системе отечественного 
школьного образования.

При оценке школы, в которой учится ребенок, 
по различным критериям большинство родите-
лей позитивно отозвались об учителях: 85% 
считают, что отношение к детям в школе добро-

желательное и внимательное (обратного мне-
ния придерживаются 11%); 78% положительно 
оценили уровень квалификации педагогов шко-
лы, в которой учится их ребенок (отрицатель-
но — 16%). Преимущественно положительно 
были оценены обеспеченность учебной литера-
турой (76% против 21%) и состояние классов и 
здания школы (73% против 25%).

Среди предложенных критериев оценки шко-
лы наибольшее число плохих оценок родители 
выставили оснащенности школ компьютерами 
и лабораторным оборудованием(32% при 56% 
хороших оценок), а также кадровой обеспе-
ченности — многие родители детей школьно-
го возраста негативно оценивают количество 
учителей по разным предметам (28% при 67% 
хороших).

В целом, по мнению половины опрошенных 
россиян (51%), ситуация в сфере образования 
за последние 5-10 лет ухудшилась, среди роди-
телей школьников так ответили 49%. О позитив-
ной тенденции сказали 17% опрошенных, еще 
15% не заметили изменений (22% и 18% соот-
ветственно среди родителей детей 2-11 класса).

Россияне видят основную задачу современ-
ной школы в образовании детей и передаче 
базовых знаний по предметам (32%), также в 
нравственном воспитании детей — 19%. При 
этом среди приоритетов школьного образова-
ния, помимо передачи знаний по предметам 
и формирования широкого кругозора (48%), 
россияне также видят развитие аналитического 
мышления и умения рассуждать (41%), разви-

тие индивидуальных способностей и талантов 
(39%).

Каждый третий (30%) опрошенный считает, 
что в школе уделяется недостаточно внимания 
развитию индивидуальных способностей де-
тей. Среди респондентов 18-24 лет этого мне-
ния придерживается 41%, в возрасте 25-34 лет 
— 39%. Столько же респондентов (30%) счита-
ют недостаточным внимание школьной системы 
к развитию у детей аналитического мышления 
(среди людей в возрасте 18-24 лет — 39%) и 
общему воспитанию.

https://m.gazeta-n1.ru/news/
society/78248/

Ситуация в образовании за последние 5-10 лет ухудшилась - опрос
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врачей-офтальмологов случилось невероятное. 
Весь зал 10 минут стоя аплодировал человеку, на-
ходившемуся у трибуны. Им был Павел Мельник 
– Российский студент. Именно он предложил ис-
пользовать уникальную формулу, позволяющую 
вылечить заболевания зрения в любом возрасте 
и предотвратить полную слепоту.

Мельник предложил отличную идею, а ее ре-
ализацией занялись научные структуры России. 
Специалисты из московского НИИ Глазных Болез-
ней им. Гельмгольца и масса других специалистов 
занимались разработкой препарата. Препарат 
уже создан и показывает отличные результаты.

Как новый препарат сможет спасти миллионы 
людей от полной слепоты и почему граждане 
России смогут получить его БЕСПЛАТНО - в нашем 
сегодняшнем материале.

Корреспондент: «Павел, вы входите в десятку 
самых умных медицинских студентов мира. По-
чему вы решили заняться именно проблематикой 
снижения зрения?»

Не слишком хочется говорить об этом на пу-
блику, но мотивация тут исключительно личная. 
Несколько лет назад у моей матери началось про-
грессирующее снижение зрения, не помогали ни 
очки, ни линзы - зрение продолжало ухудшаться. 
Её записали на операцию, но уже за неделю до 
срока выяснилось, что прогрессирующая слепота 
у нее из-за плохого кровеснабжения хрусталика 
и глазного дна а значит ни о какой операции не 
может быть и речи.

От подобного заболевания, в свое время, пол-
ностью ослепла моя бабушка. Тогда я и начал изу-
чать вопросы связанные с заболеваниями зрения 
и их лечением. Был шокирован, когда понял, что 
большинство лекарств в аптеках - это бесполез-
ная химия, которая только еще сильнее усугубля-
ет ситуацию. А мама ведь принимала их считай 
каждый день.

Последние три года я полностью погрузился в 
эту тему. Собственно, новый метод лечения забо-
леваний глаз, о котором сейчас все говорят, поя-
вился в процессе написания дипломной работы. 
Я понимал, что придумал что-то новое. Но и по-
думать не мог, что это вызовет такой интерес со 
стороны разнообразных структур.

Со стороны каких именно структур?

Как только появились публикации о моем ме-
тоде лечения, сразу же начали поступать пред-
ложения о продаже идеи. Первым обратились 
какие-то французы, предложив 120 тысяч евро. 
Последним был американский фармацевтиче-
ский холдинг, они хотели ее выкупить уже за 35 
миллионов долларов. Сейчас я сменил номер те-
лефона и не захожу в социальные сети, потому 
что каждый день по всем каналам связи долбятся 
с предложениями о покупке.

Но, насколько я знаю, вы не продали формулу?

Да. Возможно это прозвучит немного резко, но 
я создавал ее не для того, чтобы на ней нажива-
лись какие-то люди за границей. Ведь что будет, 
если я продам формулу за границу? Они получат 
патент, запретят производство по этой формуле 
остальным и задерут цену на лекарство. Я может 

и молодой, но не идиот. При таком раскладе рос-
сияне просто не смогут лечиться. Мне один из 
иностранных врачей говорил, что такой препарат 
должен стоит не меньше 3000 долларов. Это ни в 
какие ворота ведь. Кто его в России сможет ку-
пить за три тысячи долларов?

Поэтому, когда мне поступило предложение 
от государства об участии в разработке наци-
онального российского препарата, я сразу же 
согласился. Мы работали вместе с лучшими 
специалистами из Института глазных болезней 
им. Гельмгольца. Это было потрясающе. Сейчас 
препарат уже завершил клинические испытания 
и доступен для людей.

Со стороны государства разработку препарата 
координировал Нефедов Владимир Алексеевич 
, генеральный директор НИИ Глазных Болезней 
им. Вельмгольца и главный внештатный окулист 
Министерства здравоохранения РФ. Мы попроси-
ли его рассказать о новом препарате и о планах 
на него.

Корреспондент: «В чем заключается суть идеи 
Павла Мельника? Она на самом деле помогает 
вернуть зрение в любом возрасте?»

Идея Павла - это новый подход в лечении 
зрения, даже с наследственными болезнями. 
Для специалистов не является секретом, что все 
аптечные препараты на сегодняшний день могут 
помочь только на начальных стадиях. Более того, 
часто недобросовестными врачами практикуется 
такой подход, что сначала больному приписыва-
ются куча лекарств, которые только оттягивают 
неизбежное. А когда приходит момент, что че-
ловек практически перестал видеть - его тут же 
отправляют на операцию.

Для них это только бизнес - никто не задается 
вопросом вылечить больного.

Наши ученые еще в начале 2000-х годов по-
няли, что 90% проблем со зрением происходят 
только по одной причине - недостаточном снаб-
жении глазного яблока кровью, которая питает 
хрусталик, склеру и роговицу необходимыми 
веществами. И если устранить эту первопричину, 
то можно практически полностью отказаться от 
дорогостоящих операций

Идея Павла помогает отрегулировать правиль-
ное кровеснабжение всего зрительного аппа-
рата человека. Это позволяет полностью устра-
нить риск потери зрения на начальной стадии 
болезни. Но безусловно мало, чтобы вылечить 
тяжелые стадии, когда уже речь идет о полной 

слепоте. Собственно, поэтому и понадобились 
усилия такого громадного количества врачей и 
медицинских специалистов, чтобы выстроить 
вокруг предложенной им формулы эффективный 
препарат, восстанавливающий зрение в любом 
возрасте.

Корреспондент: «Но ведь считается, что вос-
становить зрение безоперационным способом 
невозможно, тем более после 40 лет?»

Это все глупости. Ну и желание фармацевтиче-
ских кампаний заработать. Уже давно доказано, 
что любая система организма умеет самовоста-
навливаться, нужно только ей помочь - снять вос-
палительные процессы, усилить кровеснабжение 
и ускорить вывод отмерших клеток и токсинов.

Корреспондент: «А как же лечили зрение рань-
ше? Для этого ведь существует масса лекарств в 
аптеках.»

В том-то и дело, что масса. Но они все осно-
ваны на принципе, описанном в самом начале 
интервью. Препараты только снимают симптома-
тику - вот и всё на что они способны. Человеку на 
короткий промежуток времени становится луч-
ше. Но в целом, они скорее негативно влияют на 
зрение, чем лечат. Тут Павел был абсолютно прав. 
Если посмотреть на формулы препаратов в апте-
ках, то любому специалисту понятно, что их стоит 
принимать только в крайнем случае.

Корреспондент: «В чем отличие от них вашего 
препарата? Он получается полностью помогает 
восстановить зрение?»

Основная задача препарата– создание новой 
ткани вместо поврежденной и восстановление 
кровоснабжения глаза. Даже одного примене-
ния достаточно, чтобы активизировать более 930 
000 клеток, которые непосредственно участвуют 
в процессе восстановления зрения. И так раз за 
разом. В этом и заключается ключевой принцип 
лечения.

При всем этом, мы, как и Павел, подошли к 
вопросу совсем нетривиально. Препарат, это не 
просто очередная компоновка химических фор-
мул, которые кочуют из одного лекарства в дру-
гое, а уникальный сплав сильноконцентрирован-
ных вытяжек растительного происхождения. Это 
делает его не только максимально эффективным, 
но и полностью безопасным при прохождении 
курса лечения.

Буквально через 1-2 дня после начала приема 
лекарства, у человека начинает восстанавли-
ваться зрение. Изображение становится чётким, 
улучшается фокусировка, снимается покрасне-
ние и жжение. Далее происходит восстановле-
ние клеток и зрение возвращается даже в самых 
запущеных случаях. Кроме того, в отличии от 
аптечной химии, «ОКО-ПЛЮС» не оказывает не-
ативного воздействия на мелкие сосуды глазного 
яблока.

Корреспондент: «Но ваш препарат ведь тоже 
будет в аптеках? Сколько он кстати будет стоить?»

Вы ведь в курсе, что как только стало понятно, 
что у нас действительно получается что-то стоя-
щее, фармацевты атаковали нас по всем фрон-
там. Они и Павлу изначально предлагали продать 
его формулу. Совсем не для того, чтобы выпускать 

его у себя. Наоборот, чтобы не дать запустить 
препарат в производство. Лечение зрения в 
наше время, это самая большая в мире ниша фар-
мацевтического рынка. Только в США продается 
лекарств на миллиарды долларов. Наш препарат 
может кардинально изменить ситуацию на рын-
ке. Никто ведь не будет каждый месяц тратить 
деньги на старые лекарства, а тем более на до-
рогущие операции и лазерную коррекцию, когда 
можно один раз пройти курс «ОКО-ПЛЮС» и вер-
нуть зрение раз и навсегда в любом возрасте.

Аптечные сети, это партнеры фармацевти-
ческих компаний, работающие с ними в тесной 
связке. И естественно зависящие от продаж 
препаратов. Так что о нас с нашим лекарством 
там даже слышать не хотят. Несмотря на то, что 
сейчас это единственный, официально реко-
мендованный Минздравом России препарат для 
лечения заболеваний зрения и предотвращения 
осложнений в виде полной слепоты.

Корреспондент: «Так, а если лекарства нет в 
аптеках, то как его достать?»

Мы решили, что если обычные аптеки не хо-
тят о нас даже слышать, то мы обойдемся совсем 
без них. И наладили прямое распространение 
«ОКО-ПЛЮС». Без промежуточного звена в виде 
коммерческой аптеки. Мы обсуждали несколь-
ко вариантов и остановились на самом эффек-
тивном. Человек, который хочет приобрести 
«ОКО-ПЛЮС» оставляет заявку в онлайн аптеке 
Минздрава №1, после чего с ним связываются, 
консультируют и отправляют препарат. По распо-
ряжению Минздрава России от 27 августа 2019 г. 
онлайн аптека уже создана и работает. Интернет 
сейчас есть почти у каждого. Даже если у чело-
века нет компьютера, то чаще всего у него есть 
телефон с выходом в интернет. И каждый может 
оставить заявку.

Каждый человек, который оставит заявку до 4 
сентября 2019 г. , получит упаковку «ОКО-ПЛЮС» 
бесплатно. Это наша совместная с Минздравом 
акция, чтобы привлечь внимание людей к пре-
парату. Надеемся, что сработает эффект «сара-
фанного радио» и каждый излечившийся будет 
рекомендовать препарат своим знакомым.

Корреспондент: «А сколько препарат будет 
стоить для всех остальных?»

Себестоимость производства лекарства со-
ставляет около 10 000 рублей за упаковку. Сейчас 
нам удалось договориться с руководством Минз-
драва о том, что они будут компенсировать почти 
всю стоимость для конечного покупателя. Более 
90%. К счастью наверху понимают важность того, 
чтобы такой препарат был доступен всему на-
селению страны, а не только отдельным людям. 
Взамен мы обязались не продавать формулу ле-
карства за рубеж и не отправлять на экспорт сам 
препарат, продавая его только внутри России.

Обновлено 1 сентября 2019 г.: запасы бесплат-
ного ОКО-ПЛЮС остались только в России и об-
ласти, поэтому производитель принял решение 
закончить раздачу препарата 4 сентября 2019 г. 
(включительно) .

https://inform-life1.gb.net/3W5fqy?cost=4
.0000&creative_id=9386160&source=841658

Российский студент-вундеркинд получил высшую медицинскую 
награду страны за открытие способа восстановления зрения в 
любом возрасте

    2020 год - год уже III фестиваля эхиритских 
родов. И, запланировано его проведение в Ба-
яндаевском районе Иркутской области, в селе 
Загатуй. Уже определена дата его проведения 
распоряжением Мэра Баяндаевского района-10 
июля 2020 года. Как, известно I Межрегиональ-
ный фестиваль прошел в селе Корсаково Кабан-
ского района РБ «Великие духи прародины» ( 8 
июля 2017 г. ) и II Межрегиональный фестиваль в 
селе Улюн Баргузинского района РБ «На древней 
земле Баргуджин-Тукум»(16 июня 2018 г. ). 

В селе Улюн, на праздновании фестиваля эста-
фета и Флаг фестиваля был передан Баяндаев-

скому району Иркутской области. Флаг принял 
уполномоченный Мэром Баяндаевского района 
представитель, начальник отдела культуры райо-
на Илья Львович Хабеев. 

9 июля 2018 г. состоялась встреча встреча в Мэ-
рии Баяндаевского района Иркутской области. 
В ней участвовали Мэр Баяндаевского района 
Анатолий Прокопьевич Табинаев , председатель 
Контрольно-счетной палаты Юрий Францевич 
Дамбуев, начальник Отдела культуры Илья Льво-
вич Хабеев и руководитель инициативной группы 
«Эхиридуудэй нэгэдэл», инициатор фестивалей 
эхиритов Жорж Мангутович Абзаев. 

Итогом встречи стало подписание Мэром Баян-
даевского района А.П.Табинаевым Распоряжения 
о проведении III Межрегионального фестиваля 
эхиритских родов в Баяндаевском районе на тер-
ритории МО «Курумчинский» в с.Загатуй -10 июля 
2020 года и об образовании Оргкомитета фести-
валя от 09.08.2018 № 341 р./18. 

Предполагаемое название этнокультурного 
фестиваля «Баяндай-баян дайда»(Баяндай –бо-
гатая земля». В этом благодатном краю дружной 
семьей живут сородичи и соплеменники эхири-
тов, многочисленный эхиритский род баяндай, 

давший название целому району, а также пред-
ставители других родов и племен бурятского на-
рода. 

Предстоит большая подготовительная работа 
по проведению III фестиваля эхиритских родов 
на богатой и щедрой земле Баяндаевского рай-
она, Курумчинской долине, в селе Загатуй. По-
желаем же успехов в проведении III Межрегио-
нального фестиваля! 

Жорж Абзаев- руководитель 
инициативной группы «Эхиридуудэй 

нэгэдэл»

     III фестиваль эхиритских родов 
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Продам

Разное

•	 ИП	«Цыремпилов	Дугар».	
Бурение	скважин.	Тел.	
89025648778,	89025658288.

•	
• Бурение скважин на воду. 

Гарантия, кредит, рассрочка. 
«БайкалБур» Могойтинская 
бригада. тел. 89244549960.

• 
• Евроокна, рольставни входные 

двери, натяжные потолки. тел. 
89243561377.

• 
• Утерянный военный билет на 

имя Будаин Аюрзан Жаргало-
вича считать недействитель-
ным.

• 
• Утерянный диплом У-УПУ №1 

по специальности учитель 
начальных классов, выданный 
в 1987 году на имя Батуевой 
Нины Аймпиловны считать 
недействительным.

Саженцы Бурятии питомник 
«Баргузин» 16 сентября в Курум-
кане

• Ухоженная 2-х комнатная квар-
тира по ул. Будаина 1/2. тел. 
89243564944.

• 

Поможем от 100 000 руб., если везде 
отказали. Тел: 8 (499) 110-24-86 
(инф-я круглосуточно).

АО «Труд» приглашает на работу 
водителей, машинистов катка,   ав-
тогрейдера, экскаватора, погрузчика, 
электрогазосварщиков,  плотников, 
бетонщиков , инженера ПТО, геоде-
зиста, медсестру, автоэлектрика   
Тел.8-39-52-419-420, 
8-924-600-17-04

Личный состав и ветераны Курум-
канского ОП выражают глубокое собо-
лезнование Кондакову Алексею Нико-
лаевичу в связи с трагической смертью 
сына 

Григория

Избавлю от пьянства ваших 
близких раз и навсегда. Берусь 
за отказников и тех, кто не 
считает себя алкоголиком, но 
пропадает на ваших глазах. 
Инвалидам помогаю бесплат-
но, остальным кто сколько 
может, только после резуль-
тата. Если у кого такая беда 
– пишите.  Мой адрес: индекс 
196626, Ленинградская обл. п. 
Шушары ул. Школьная 7- 40 
Сидоровой Ольге Дмитриевне

ВАКАНСИЯ
Продавец-консультанта цифровая 
техника Зарплата без задержек, 
удобный график
89234306582

Одноклассники, друзья выражают 
глубокое соболезнование Людмиле 
Дабаевне, детям, внукам, родным и 
близким по поводу преждевременной 
кончины после тяжелой болезни 

Цыренова
 Баира Доржиевича

Приглашаем на открытие ювелирного магазина 
«Фианит» всем покупателям скидки, безпрои-
грышная лотерея, первым 10 покупателям подар-
ки. Открытие 12 сентября в 12.00 часов по адре-
су с. Курумкан ул. Школьная, 5/11

За многолетний плодотворный труд и большой вклад в развитие заповедно-
го дела, природоохранную и эколого-просветительскую деятельность наградить 
медалью «За заслуги перед Курумканским районом» Доржиева Цыренжапа За-
ятуевича – директора Федерального государственного бюджетного учреждения 
«Государственный природный заповедник «Джергинский».

Глава В.В. Сультимов              

Распоряжение от 2 сентября 2019 года
№ 482 о награждении наградой МО 
«Курумканский район»

В обмен в Улан-Удэ по-
кажут свои постановки 
осетины из ТЮЗ «Саби»

Бурятский республи-
канский театр кукол 
«Ульгэр» впервые по-
кажет свои спектакли в 
регионах Северного Кав-
каза. С 20 по 29 сентября 
театр выступит в Назра-
ни, Грозном, Нальчике и 
Владикавказе. Об этом 
сообщает ТАСС со ссыл-
кой на директора театра 
Баирму Дашидоржиеву.

По её словам, это бу-
дут обменные гастроли 
в рамках программы 
«Большие гастроли», 
Улан-Удэ примет ТЮЗ 

«Саби» из Владикавказа, 
осетины на разных сце-
нах города покажут свои 
постановки с 7 по 13 ок-
тября.

- В этом году наша 
мечта исполнится, и мы 
очень рады. Это отличная 
возможность показать 
себя, рассказать, кто та-
кие буряты, культуру и 
обычаи бурят. Нам даже 
предложили выступить 
с визитной карточкой на 
Дне города Владикав-
каза 22 сентября, и мы, 
конечно же, согласились, 
готовим колоритное бу-
рятское приветствие на 
главной площади Влади-
кавказа, где будут при-

сутствовать первые лица 
республики. Я думаю, там 
нас встретят, как своих, - 
рассказала ТАСС Баирма 
Дашидоржиева.

«Ульгэр» покажет на-
циональный спектакль 
Эрдэни Жалцанова «По-
ющая стрела», концерт-
ный вариант кукольно-
го шоу «Ульгэр-шоу» и 
«Дюймовочка, или Колы-
бельная для мамы» ре-
жиссера Андрея Князь-
кова, уточняет ТАСС.

Полная версия: 
https://www.

baikal-daily.ru/
news/16/372349/ 

Бурятский кукольный театр впервые 
выступит на Кавказе

Гармаев Цырен Дагнагарович ро-
дился у подножья священной горы 
«Баян Толгой». В детстве был отдан в 
Баргузинский дацан в Сагаан Нуре –
хубраком. В период коллективизации 
переселились в село Хонхино в колхоз 
«Зориг». Закончил 7 классов Курум-
канкой школы. В 1934 году женился 
на Цыренжит Бадмаевне, 1936 году 
родился сын Рева. 

В 1937 году был призван на службу 
в РККА. В 1939 стал командиром взво-
да в отдельной роте связи 25-ой бро-
нетанковой бригады ЗабВО в звании 
старшины. Принимал участие в боях 
на реке Халхин-Гол МНР в составе 
8-ой мотоброне бригаде, которая за-
вершила окружение японских войск 
в районе пограничного пункта у реки 
Хайластын-Гол. Бригада несколько 
дней отражала превосходящие силы 
врага, пытающегося выйти из окруже-
ния. Бои на Халхин-Голе завершились 
полным разгромом японцев. Послед-
ний выстрел прозвучал 29 августа 
1948 года. 

Награжден тремя юбилейными 
медалями МНР за участие в боях на 

Халхин-Голе. Принимал участие в 
боях по разгрому Квантунской армии, 
перешел хребет Большой Хинган. 3 
сентября встретил Победу в городе 
Далянь. Демобилизовался в 1946 году. 
Награжден Орденом Отечественной 
войны 2 степени и Медалью за Боевые 
заслуги, Медалью Жукова. 

Гомбоев Б.Г.

К 80-летию Победы на «Халхин-Голе»

Укусы клещей зарегистрирова-
ны во всех районах республики

В Бурятии на 33% снизилось 
число укусов клещами по сравне-
нию с прошлым годом. Об этом со-
общили в управлении Роспотреб-
надзора по Бурятии.

Всего на 2 сентября, в республи-
ке за медицинской помощью по 
поводу укусов клещей обратились 
3498 человек, в том числе 1162 ре-
бёнка. Укусы зарегистрированы во 
всех районах республики, их наи-
большее количество в Кабанском, 
Тункинском, Прибайкальском рай-
онах, окрестностях Улан-Удэ.

- Более 20% пострадавших от-
мечают укусы на собственных 
приусадебных участках. Заболе-
ваемость клещевыми инфекциями 
находится на уровне среднемно-
голетних показателей, - сообщает 
пресс-служба управления Роспо-
требнадзора по Бурятии.

Исследования заражённости 
клещей показывают, что в насто-
ящее время в природных очагах 
циркулируют возбудители клеще-
вого вирусного энцефалита (6,7% 
положительных проб), перено-
счики возбудителя иксодовых 
клещевых боррелиозов (21% по-
ложительных проб), переносчики 
возбудителей моноцитарного эр-

лихиоза человека (9,2%), возбуди-
теля гранулоцитарного анаплазмо-
за человека (8,5%).

С начала года от клещевого эн-
цефалита привито 53965 человек, 
что составляет 100% от плана.

В случае укуса клеща необхо-
димо незамедлительно обратить-
ся в медицинское учреждение: 
жителям районов – в районные 
медицинские учреждения, жите-
лям Улан-Удэ – в республикан-
скую клиническую инфекционную 
больницу. А снятого клеща – до-
ставить в лабораторию для прове-
дения исследований.

Адреса лабораторий для про-
ведения исследования клещей в 
Улан-Удэ:

- ФБУЗ «Центр гигиены и эпиде-
миологии в Республике Бурятия», 
Улан-Удэ, ул. Ключевская, 45б, тел. 
8 (3012) 41-02-66

- республиканская клиническая 
инфекционная больница, Улан-У-
дэ, ул. Пирогова, 9а, тел. 8 (3012) 
41-67-05

Фото:Baikal-daily.ru
Полная версия: https://

www.baikal-daily.ru/
news/20/372428/

В Бурятии клещи стали 
реже кусать людей 


